

# Manifeste de la jeunesse montréalaise pour les arts et la culture

Nous sommes une jeunesse en quête de sens, de beauté, de lumière dans un monde où les bruits assourdissent les voix. Face aux défis d'un siècle tumultueux, l'art et la culture sont nos refuges, nos sources de révolutions et de réconfort.

Ce manifeste s'élève pour réclamer l'accès libre et universel à la culture, comme un phare qui éclaire les chemins, un souffle qui anime les esprits, et un fil qui relie nos âmes.

Ce droit est vital : pour nous voir, pour être vus, et pour exister pleinement.

## **NOUS SOMMES LES ACTEURS DE LA CULTURE DE DEMAIN**

Moi Raphaël, celui pour qui les paroles mielleuses n'ont aucun secret, a découvert mes talents d'écrivain, dans un passé pas si lointain. Ce talent fut exposé pour la première fois sur la scène de la MCC. Depuis, la scène et moi sommes devenus paire. Grâce à elle, mon univers s'est agrandi car j'ai rencontré d'innombrables amis. Et c'est grâce à elle que je suis présent ici, devant vous, pour élever les voix de nos jeunes qui veulent être entendus. Ici, à Montréal, la riche culture m'a fait découvrir le théâtre, l'opéra, la danse, la musique country, le couscous.

Moi Akieta, femme charismatique à l'esprit chaotique, découvre en 2017 lors d'un micro ouvert à la maison de la Culture de Montréal-Nord, le slam, cette passion qui m'a menée vers la littérature avec qui je suis devenue sœur. La culture, l'art en l'occurrence m'a appris qu'à travers elle, il est possible de faire parler les siècles, de connecter des âges, des mondes, des sèves. Ensuite j'ai pu m'ouvrir à d'autres formes d'arts qui célèbrent les cultures diverses et variées présentes ici, au Québec et au Canada.

Je voudrais que les jeunes découvrent l'héritage laissé par celles et ceux qui les ont précédés afin d'ancrer en eux un sentiment d'appartenance.

Je souhaite qu'ils s'inspirent de cette richesse pour créer à leur tour.

## **NOUS SOMMES LES ACTEURS DE LA CULTURE DE DEMAIN**

A travers nous les jeunes, la culture d'aujourd'hui et de demain est représentée. La génération passée va s'en aller, avec ses habitudes et ses coutumes. Les jeunes, eux, peuvent les perpétuer. Si on leur donne l'opportunité de s'exprimer et d'innover.

Car l'art, cette force silencieuse et puissante, façonne l'âme, apaise les tempêtes intérieures et illumine les chemins dans nos moments de doute, de peur, de solitude et de frustration.

Pour la jeunesse, l'art et la culture sont des portails vers des mondes où les mots guérissent, où les couleurs apaisent et où les musiques élèvent. La culture nourrit l'intellect, aiguise la sensibilité, et offre les outils pour penser, questionner et se réinventer.

Qu'on le veuille ou non, le monde a changé. Ne nous comparez pas avec les jeunes que vous étiez parce que nous ne sommes pas nécessairement comme vous. Nous sommes l'avenir dans cette société. Nous pouvons apporter des idées fraîches.

Les jeunes sont comme des oiseaux. Ils ne veulent plus être enfermés. Ils aimeraient pouvoir voler et explorer ce que la nature a à leur donner. Offrons-leur des activités hors les murs, aux endroits où ils peuvent noyer leurs chagrins et désespoirs ! Car la culture doit vibrer dans les espaces ouverts, s'échapper des galeries pour rencontrer les cieux et les arbres, le vent et les rivières.

Que les parcs et les places soient des scènes où la jeunesse peut danser, chanter, créer et rêver en toute liberté. Que les rues deviennent les pages sur lesquelles s'écrivent des poèmes, les toiles où s'expriment les rêves. La culture en plein air libère l'art des conventions, elle invite chacun à explorer l'immensité de la création et réunit les cœurs sous un même ciel.

## **NOUS SOMMES LES ACTEURS DE LA CULTURE DE DEMAIN**

Herriot nous apprend que la culture est ce qui demeure en l'homme lorsqu'il a tout perdu. Comme la musique a été un échappatoire pour les sociétés privées de liberté, la culture, au-delà des langages qui la composent, est autant l'âme d'un peuple que l'être qui le compose.

La culture nous rassemble, elle est le pont qui unit les rives de nos différences. Elle nous enrichit, nous ancre dans une meilleure connaissance de nos essences. Elle est la manifestation de nos traditions diverses et variées, le terrain où les frontières sont abolies, où se dissolvent les préjugés, pour laisser place au partage, à la compréhension de l'autre de soi.

Césaire disait que l'homme de culture doit être un inventeur d'âme.

Pour que chaque jeune s'épanouisse et ose, la culture se doit donc de porter haut la voix de nos diversités, de nos peaux, de nos paradigmes. Elle se doit d'être ce miroir dans lequel on se célèbre, où on se sent légitime.

Ainsi, nous, jeunes montréalais, rêvons de chemins plus clairs vers la culture pour entrer au cœur de cette société, nouvelle pour certains. Nous voulons tisser nos univers autour de tables rondes, de festivals, d'ateliers culinaires, d'espaces d'échanges et semer en nous les graines de souvenirs et de savoir. Pour l'enfant, la culture est un jardin à explorer, un monde à réinventer. Offrons-leur ce qu'ils demandent : des ateliers de peinture, de bricolage, où ils pourront modeler, peindre, et laisser jaillir les couleurs de leur imagination sans crainte ni jugement.

## **NOUS SOMMES LES ACTEURS DE LA CULTURE DE DEMAIN**

Pour les adolescents montréalais, la culture réside dans la musique. L'âme du monde, là où les paroles s'effacent, la musique fait tressaillir d'extase. La culture réside dans la danse, ce langage caché à travers lequel nos corps soupirent leurs désirs sans avoir à parler. La culture réside dans les activités de cuisine car la cuisine est le cœur de la maison de même que les jeunes sont les cœurs de la culture.

Les écouter et leur offrir les activités désirées leur permettra de libérer leurs ailes créatives.

## **NOUS SOMMES LES ACTEURS DE LA CULTURE DE DEMAIN**

***Nous demandons un engagement clair et prioritaire envers les jeunes dans la Politique de développement culturel de Montréal 2025-2030***

**Akieta Gbaman et Raphaël Joseph**

### ***Manifeste de la jeunesse montréalaise pour les arts et la culture***

Akieta Gbaman et Raphaël Joseph, artistes

Nelly Onestas Daou, mentore artistique

Amarande Rivière, médiatrice culturelle

Texte créé dans le cadre du projet collectif *Mémoires de jeunes*

Caroline Richard, commissaire à la médiation culturelle, responsable de projet

© Montréal-Médiation culturelle, Ville de Montréal, 2024.